
 

Département de médecine de famille et de médecine d’urgence 

Programme de résidence en médecine de famille 
 

 
COMITÉ DU PROGRAMME DE RÉSIDENCE 
PROCÈS-VERBAL – Rencontre du 12 février 2018 
Local S-116  
 

 

Étaient présents 

Dre Karine Boucher (DLP, CUMF Sacré-Coeur) 
Dre Jeanne Bouisset (DLP, CUMF des Faubourgs) 
Dre Isabelle Gosselin (Directrice adjointe du programme) 
Mme Mylène Héroux (Coordonnatrice du programme) 
Dre Leyla Korany (DLP, CUMF Bordeaux-Cartierville) 
Dre Ariane Murray (DLP, CUMF Verdun)  
Dr Alain Papineau (Directeur du programme) 
Dre Yolaine Sauvageau (DLP, CUMF Les Eskers)  
Dre Marie-Claude Lefebvre (DLP, CUMF Maisonneuve-Rosemont) 
Dre Lyne Ménard (Responsable du développement professoral) 
Dr Guillaume Voghel (DLP adjoint, CUMF Cité de la Santé) 
Dre Geneviève Dequoy (DLP, CUMF Notre-Dame) 
Dre Nathalie Caire Fon (Directrice du département)  
Dre Safia Chérif (DLP, CUMF La Sarre) 
Dre Josée Bourgault (DLP adjointe, CUMF St-Jérôme) 
Dre Julie Desmeules (DLP, CUMF St-Hubert) 
Dre Dubé Alexandra (DLP, CUMF Mont-Laurier) 
Dr Réjean Duplain (Resp. du pré-gradué) 
Dre Stéphanie Lapointe (DLP, CUMF Sud de Lanaudière)  
Dre Isabelle Montplaisir (Directrice des programmes de compétences avancées) 
Dre Claude-Élène Paquin (DLP, CUMF St-Eustache) 
Dre Marie Nguyen (CUMF St-Eustache) 
Dr Martin Potter (Directeur adjoint du programme) 
Dre Wahiba Ramtani (R1) 
Dre Florence St-Pierre (CUMF Marigot) 
 

Se sont excusés  
Dr Samuel Gatien (Table des résidents-coordonnateurs) 

Dre Raphaëlle Gontier-Dupré (Table des résidents-coordonnateurs) 
Dre Claudel Lamy (DLP, CUMF Shawinigan) 
Dre Gabrielle Nadon (adj. DLP CUMF CSL) 
Dr Frédéric Perreault (Représentant de l'AMRM) 
Dr Mehrdad Razmpoosh (DLP, CUMF St-Jérôme) (en visio) 
Dre Ly Doan (DLP adjointe, CUMF Sacré-Coeur) 
Dr François Allison (CUMF Marigot) 
Dre Marilou Bernatchez (DLP, CUMF de Trois-Rivières) 
Dre Julie Boivin (CUMF Maria) 
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Dre Mélanie Gauthier (en remplacement de Dre Marilou Bernatchez, CUMF Trois-Rivières) 
Dre Rachel Leclerc (DLP, CUMF La Sarre) 
Dr Trinh Thao Trang (CISSS de Lanaudière) 
Dre Marie-Josée Dupuis (Vice-doyenne aux études médicales post-doctorales)  
Dr Gilbert Sanche (Directeur adjoint du programme) 
Dre Lise Desormeaux (CUMF Sacré-Cœur) 
 

SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

1. Adoption de l’ordre 
du jour 

Dr Papineau fait d’abord une mention afin de reconnaître que 
le lieu de rencontre du comité de programme est un territoire 
autochtone. 
 
Il ajoute que le comité d’agrément de la Faculté à reconnu que 
le point faible du cursus en médecine était la santé des 
autochtones. 
 
L’ordre du jour est adopté. 

 

2. Adoption du procès-
verbal de la 
rencontre du 21 
septembre 2017 

Le procès-verbal de la dernière rencontre est adopté. 

 

 

 

3. Suivi au procès-
verbal de la 
rencontre du 21 
septembre 2017 : 
points  
non-inscrits 
à l’ordre du jour  

3. Suivi du comité de l’échographie 

Le comité essaie d’organiser une formation EDU 1 pour les 
enseignants en CUMF. Cependant, il est difficile d’obtenir des 
prêts de machine pour l’enseignement compte tenu que le 
Ministère a sélectionné seulement 3 types de machines 
d’échographie pour les milieux d’enseignements. Les 
entreprises qui faisaient des prêts de machines ne disposent 
pas des machines sélectionnées par le Ministère. 

 

En ce qui concerne le prix de la formation, le Département 
aurait des fonds pour payer 600 $ à ceux désirant la suivre. 
Ceux qui ont fait la formation au mois d’août pourront être 
remboursés. 

 

3. Retraite 

Dre Papineau mentionne qu’il y a eu une excellente 
participation et remercie les gens qui étaient présents. 

 

3. Entrevues DHCEU 

17 DHCEU sur 41 ont été classé. Actuellement, 14 CUMF 
peuvent en accueillir. Les résultats officiels sortiront le 1er mars 
à midi. 
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3. Questionnaires 

Les questionnaires de secteurs de soins seront envoyés dans la 
3e semaine du mois de mai. Dr Papineau demande aux DLP de 
libérer les résidents pour une demi-journée et de les installer 
dans un local pour qu’ils remplissent les questionnaires. Un 
code sera attribué pour chaque résident et la distribution se 
fera la journée où les résidents seront libérés. Les adjointes 
recevront un lien générique pour chaque questionnaire et 
pourront l’envoyer aux résidents. 

 

3. Flexibilité du cursus 

Il est toujours possible de faire une demande de prolongation 
de formation de moins de 3 mois cette année. 

 

Représentation au comité sécurité 

La Faculté a fait la demande de sensibiliser les résidents à la 
gestion des opiacés. Deux modules seront bientôt disponibles 
sur YouTube et il est recommandé que les résidents en 
prennent connaissance. 

 

3. Suivi tableau de bord CLP 

Dre Gosselin relance les CUMF qui n’ont pas fait parvenir leur 
tableau de bord du comité local de programme. Elle ajoute 
qu’une rencontre de suivi avec chacune des CUMF aura lieu 
autour du mois d’avril. Lors de cette rencontre, le tableau de 
bord des CUMF (défis pédagogiques) et le tableau de bord CLP 
seront discutés. 

 

6. Mot du directeur du pré-gradué 

Dr Duplain a quitté son poste récemment. Un nouveau 
directeur sera nommé dans les prochains mois. 

 

9. Mot des résidents – Plages de cours 

Encore quelques cours sont donnés sur l’heure du lunch. Un 
formulaire sera envoyé par la direction du programme et un 
bilan des heures de cours sera fait. 

 

Libération pour entrevues PREM 

Lors des entrevues, les résidents sont libérés et la journée est 
considérée comme travaillée. Pour les visites des cliniques, le 
résident doit prendre des vacances et ce n’est pas considéré 
comme étant une journée travaillée. Le délai minimum pour 
demander des vacances est de 10 jours. 

 

 



PROCÈS-VERBAL – Comité du programme du 12 février 2018 p. 4 

 

10. Enseignement des ARCs 

Dr Voghel annonce qu’il a eu une demande de la part de 5 
résidents pour faire des ARCs. Le but de faire appel à des 
résidents est de combler le manque d’animateurs et ça 
demeure une expérience enrichissante pour les résidents. 

 

12. Comité de l’enseignement de l’éthique 

L’atelier du 7 février dernier qui a été annulé sera possiblement 
repris en septembre 2018. 

 

17. Instructeurs GESTA 

Dre Gosselin sollicite à nouveau les DLP de fournir 1 instructeur 
par CUMF. 

 

18. Projet bien-être 

Les projets ont été soumis au vice-décanat. En ce qui concerne 
le financement de 5 000 $ par grappe, seuls les projets de 
support par les pairs seront acceptés, car les résidents ont fait 
savoir que l’activité est appréciée et qu’ils veulent avoir un 
échange au sein d’un groupe de discussion. Les résidents-
coordonnateurs confirment que parler avec quelqu’un de 
neutre hors CUMF qui comprend les difficultés est bénéfique. 
Par contre, ils ajoutent qu’ils souhaitent que les rencontres se 
fassent dans leur milieu pour bien cibler leur réalité. 

 

Un bilan des projets bien-être est à venir de la part des 
résidents. 

 

22. Stage de médecine de famille dans MedSis 

Les capacités d’accueil devront être confirmées dès que 
possible. Si un stage reste non confirmé, il disparaîtra de la 
plateforme. 

4. Mot de la vice-
doyenne 

Dre M.-J. Dupuis 

Reporté.  

5. Mot de la directrice 
du département 

Dre N. Caire Fon 

Planification stratégique 
Dre Caire Fon communique aux membres du comité que la 
période de consultation est terminée et qu’au total, environ 
100 personnes ont été rencontrées. La prochaine étape sera la 
rédaction de la mission et de la vision du département. 
 
Elle mentionne que le faible sentiment d’appartenance au 
département a été relevé. De ce fait, elle encourage les gens à 
se présenter à titre de membre du département de médecine 
de famille de l’Université de Montréal lors des présentations 
dans les congrès. 

Faire circuler le 
nouveau modèle PP 
à l’effigie de la 
Faculté de médecine 
(MH) 
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Elle ajoute que les résultats seront présentés lors de 
l’Assemblée annuelle. 
 
Prix du Département 
Dre Caire Fon encourage les gens à se considérer pour la 
nomination des prix du département. 
 
Collation des grades 
La collation des grades aura lieu le 21 juin prochain. 
 
Comité des communications 
Le comité sur les communications dont la présidence est tenue 
par Dre Véronique Castonguay a rédigé une politique de 
diffusion de l’information qui est en voie d’être finalisée. Celle-
ci se penchera sur toutes les communications interne et 
externe du département et déterminera ce qui sera diffusé ou 
pas. Des normes courriel seront aussi déterminées. 
 
Comité des sciences cliniques 
Il y aura une possible grève des résidents et ceux-ci pourraient 
décider du moment où ils seront enlevés du milieu et pour 
combien de temps. L’Université a fait la demande d’être avisé 
72 heures avant qu’une action soit posée. 
 
Formation en ligne sur les APC 
Une formation sur les principes de l’APC est disponible en ligne 
sur le site du CPASS. 

6. Programmes de 
compétences 
avancées 

Dre I. Montplaisir 

Dre Montplaisir annonce que le processus d’entrevue est 
terminé. Elle ajoute que des places se sont ajoutées pour le 
programme court de compétence avancée en périnatalité. 
 
En terminant, elle précise qu’un résident devenu patron doit 
attendre 12 mois s’il veut faire un programme d’étude avancé. 

 

7. Développement 
professoral 

Dre L. Ménard 

Nouveau CPS 
Dre Ménard annonce que le nouveau CPS est maintenant 
disponible sur le site du département. Elle remercie Catherine 
Bouchard et Liliana Cornescu pour leur aide dans le montage 
du document. 
 
Assemblée annuelle 10-11 mai 2018 
Le programme préliminaire est maintenant disponible. Dre 
Ménard encourage les gens à s’inscrire. 
 
Congrès à venir 
Colloque Québécois des enseignants en médecine de famille 
(CQEMF) 
Date : 15 juin 2018 
Lieu : Hôtel Sandman, Longueuil 
http://cqmf.qc.ca/formations/colloque-quebecois-des-
enseignants-2018/ 

 

http://cqmf.qc.ca/formations/colloque-quebecois-des-enseignants-2018/
http://cqmf.qc.ca/formations/colloque-quebecois-des-enseignants-2018/
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Journée de développement professorale 
Date : 21 septembre 2018 
Lieu : Campus Longueuil et hôtel Sandman 
 
The Canadian Conference on Medical Education (CCME) 
Date: 28 avril au 1er mai 2018 
Lieu : Halifax, Nouvelle-Écosse 
https://mededconference.ca/ 
 
4e Conférence internationale de Montréal sur le raisonnement 
clinique 
Date : 27-28 octobre 2018 
Lieu : Université de Montréal, Pavillon Jean-Coutu 
https://www.cpass.umontreal.ca/2017/11/29/27-et-28-
octobre-2018/ 
 

8. Mot des résidents 

Drs S. Gatien et R. 
Gontier 

Formation complémentaire de moins de 3 mois 
Les formations complémentaires de moins de 3 mois sont 
autorisées pour cette année, mais Dr Papineau précise que rien 
n’est certain pour les années à venir. 
 
La date limite pour une demande est le 1er février 2018, mais 
sera confirmée à nouveau. 
 
Assemblée annuelle 
Les résidents-coordonnateurs portent à l’attention du comité 
qu’une des dates de l’Assemblée annuelle soit, le 11 mai 2018 
entre en conflit avec le Colloque sur les PREM en médecine 
familiale de la FMRQ. 
 
Présentation des compagnies d’assurance dans les CUMF 
Une demande est formulée pour savoir s’il existe une politique 
claire concernant les demandes de compagnies d’assurance 
voulant venir présenter en CUMF. Dr Papineau répond qu’il n’y 
a pas de politique au département, mais qu’aucune activité de 
ce genre ne sera considérée comme étant du temps travaillé. 

Vérifier avec M 
Galibois la date 
limite pour une 
demande de 
formation 
complémentaire 
(MH) 

9. Implication des IPS 
dans 
l’enseignement 
Dre E. Hudon 

c.f. document Horaire final IPSPL 10_2017 
c.f. document présentation comité de programme 16 février 
2018 DMFMU 
 
Dr Papineau introduit Dre Hudon, responsable des stages des 
IPS.  
 
Dre Hudon annonce que les CUMF reçoivent des stagiaires IPS 
depuis 10 ans et qu’à partir de l’automne 2018, des 
changements seront mis en place à la demande du Ministère. Il 
y a actuellement une pression du Ministère pour hausser le 
nombre d’étudiantes à la Faculté des sciences infirmières. Une 
autre commande du Ministère est d’offrir de l’exposition en 
CHSLD, cela aura un impact d’enlever 20 jours de stage en 

 

https://mededconference.ca/
https://www.cpass.umontreal.ca/2017/11/29/27-et-28-octobre-2018/
https://www.cpass.umontreal.ca/2017/11/29/27-et-28-octobre-2018/
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CUMF pour aller dans les CHSLD. 
 
En ce qui concerne le stage, celui-ci sera d’une durée de 6 mois, 
et ce, à temps partiel. Il sera divisé en 3 blocs. En ce qui 
concerne l’impact en CUMF, le nombre d’étudiants sera le 
même en nombre absolue puisque 1 stagiaire temps plein = 2 
stagiaires à temps partiel. Les 2 stagiaires alterneraient à 
l’intérieur de la même semaine. 
 
En ce qui concerne l’horaire, il y a une ouverture pour les 
plages de soir et de fin de semaine, mais il faudra prévoir 
d’envoyer l’information à l’avance à la FSI. 
 
Une question est posée par rapport aux attentes sur la quantité 
de temps qu’une IPS doit avoir avec le médecin. 
Dre Hudon mentionne qu’il n’y a pas de normes formelles, mais 
que la Faculté souhaite tendre vers moins de supervision 
médicale et plus de supervision IPS. En ce sens, il n’y a pas de 
pertinence à ce que les IPS supervisent les résidents en 
médecine. Par contre, les attentes de l’implication du médecin 
sont la supervision de l’IPS. 
 
Dre Hudon ajoute que les IPS ont une formation en pédagogie, 
mais ce n’est pas la même que celle de la Faculté de médecine. 
Dre Gosselin propose d’inviter les IPS à la journée de formation 
professorale ou à l’Assemblée annuelle. 

10. Comité de 
programme 
académique 
Dre I. Gosselin 

c.f. document Comité académique 13 février 2018 
 
Tout d’abord, Dre Gosselin annonce aux membres du comité 
que le programme cherche un nouveau responsable en soins 
d’enseignement en urgence. 
 
Par la suite, elle communique que le comité académique a revu 
à nouveau les 99 sujets prioritaires du Collège. 
 
Enseignement de l’éthique 
La journée annulée du 7 février dernier sera reportée en R2. 
Quelques changements vont survenir pour l’année prochaine 
et un courriel sera envoyé sous peu avec le détail des 
changements. 
 
Journées académiques 
Il y a une problématique au niveau du taux de présence des 
résidents lors des journées académiques. Le programme 
comptabilise souvent un taux de 15-20 % d’absence non 
justifiée. Une demande est présentée aux DLP si la sanction 
d’une perte de journée de travail pouvait être envisageable 
pour les absences non motivées. Les membres du comité 
acceptent cette proposition. 
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11. Comité de 
l’enseignement des 
soins aux enfants  
Dr I. Gosselin 

c.f. document Comité académique 13 février 2018 

 

Stage de pédiatrie 

Une demande a été faite pour recevoir des résidents en stage 
de pédiatrie au Centre hospitalier Cité de la Santé. Dre Gosselin 
ajoute que les milieux actuels soit, HMR et HSJ sont appréciés 
des résidents et que ces derniers reçoivent le minimum de 
résidents pour couvrir la garde et les activités, il n’y a pas lieu 
de bouger les résidents. Pour le moment, le stage en pédiatrie 
à l’hôpital Cité de la Santé sera offert en stage optionnel. 

 

En terminant, elle fait le message que les résidents ne 
répondent plus aux demandes de consultations téléphoniques. 
En ce qui concerne la salle de choc, ça relève de l’urgence. 

Pour la néonatalogie, le néonatologiste répond aux premiers 
appels et celui-ci communique avec les résidents par la suite. 

 

12. Sous-comité de 
toxico 
Dr M. Potter 

c.f. document sous-comité_Toxico 18-02-13 
 
Dr Potter informe les membres du comité que la responsabilité 
du sous-comité en toxico relève maintenant de Dre Geneviève 
Côté. 
 
Il ajoute que le mandat de ce sous-comité était de mettre sur 
pied l’élaboration d’un cursus en enseignement de la médecine 
des dépendances. Ensuite, il communique aux membres du 
comité de s’assurer que les résidents développent les 
compétences pour prescrire la suboxone et la méthadone. 
 
Les prochaines réflexions du sous-comité porteront sur le 
«pool» de patients que chacune des CUMF devrait avoir en 
toxico et des modalités d’enseignement pour ce secteur. 

 

13. Comité de 
l’enseignement de 
l’érudition 
Dr M. Potter 

c.f. ComitéErudition 18-02-13 
 
Dr Potter informe les membres du comité que le comité de 
l’enseignement de l’érudition a été constitué il y a un an et 
demi. Il fait un appel à tous, car il y a eu 2 départs au sein du 
comité et demande de lui écrire s’il y a des gens intéressés. 
 
Le comité de l’enseignement de l’érudition a révisé le 
programme d’érudition. Il ajoute que le 30 juin est la date 
butoir pour faire les modules autocritiques.  

 

14. Agrément 
Dr A. Papineau 

c.f. Agrement 

 

La prochaine visite d’agrément aura lieu en 2021. Cependant, 
le processus commence bien avant soit, 2 ans avant, il y aura 
une visite interne qui s’effectuera dans l’ensemble des 18 
CUMF et dans tous les programmes avancés. Trois personnes 
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feront partie de l’équipe des visiteurs. Cette équipe sera 
constituée de DLP, d’un résident et possiblement un membre 
du vice-décanat ou un 2e DLP. 

 

Ces visites débuteront en avril 2019 et les dates seront 
envoyées prochainement. Dr Papineau ajoute qu’il tentera 
d’obtenir la plateforme électronique pour l’entrée de données 
en novembre. 

15. Assemblée annuelle 
/ Forum des milieux 
Dr A. Papineau 

Dr Papineau mentionne que le comité organisateur de 
l’Assemblée annuelle est toujours à la recherche d’une CUMF 
pour venir présenter au Forum des innovations. 

 

16. Résidents en 
psychiatrie 
Dre A. Papineau 

Le programme va solliciter à nouveau cette année les CUMF 
pour accueillir les résidents en psychiatrie pour une durée de 2 
périodes. Cette année, il y a 19 résidents à placer. 

 

17. Stage en régions – 
Dr A. Papineau 

Le processus est en voie d’être finalisé et le tableau des stages 
en régions sera envoyé prochainement. 

 

18. Balises 
Dr I. Gosselin 

c.f. Balise comite programme 16-02-18 ISA 
 
UHMF 
L’exposition visée se situe entre 35 et 42 jours. Dre Gosselin 
demande aux DLP de lui faire part de l’exposition d’UHMF car il 
y a certains résidents qui feraient 3 jours par semaine en raison 
des congés, congrès, autres. 
 
CUMF Cité de la Santé 
Les résidents font au minimum 5 semaines complètes, alors 35 
jours. 
 
CUMF du Marigot 
Les résidents cumulent 35 jours d’hospit durant leur résidence. 
 
En conclusion, la recommandation d’exposition reste telle 
quelle, mais la compétence de débit sera à revoir. 
 
Nombre de patients SRV 
Dre Gosselin demande s’il y a lieu d’établir des balises sur le 
nombre de patients en SRV. Plusieurs discussions s’ensuivent et 
les membres du comité statuent de ne pas instaurer de balises 
pour le SRV. 
 

Insérer dans le guide 
des activités 
cliniques (MH) 

19. AACQ et 
programme 
d’enseignement 
Dr A. Papineau 
 

Il y a maintenant un agent d’amélioration continue de la qualité 
dans toutes les CUMF. Dr Papineau précise que ceux-ci ne 
peuvent pas imposer des procédés au programme sans que ça 
soit entériné par le comité de programme. 

 

20. Modification date 
formation des 
directeurs de 

Dr Papineau encourage les gens à participer à la journée de la 
formation des directeurs de programme. 
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programme 
Dr A. Papineau 

La date a été modifiée et la formation aura lieu le 25 mai 2018. 

21. SAMP BANK 
Dr A. Papineau 

Un regroupement a travaillé sur la constitution d’une banque 
de questions écrites pour les examens. 
 
 

Si vous avez des 
questions écrites 
que vous désirez 
partager, vous 
pouvez les envoyer à 
M Héroux. 

22. Journée carrière du 
3 avril 2018 
Dr A. Papineau 

Dre Andréane Lussier viendra représenter le programme de 
médecine de famille lors de cet événement qui se veut être un 
salon de tous les programmes de la Faculté de médecine. 

 

23. Grève des résidents 
Dr A. Papineau 

La règle a été reçue récemment du vice-décanat. À titre 
informatif, le SRV n’est pas considéré comme une garde. 

 

24. Prix Excelsior 2018 
Dr A. Papineau 

Dr Papineau demande aux DLP de lui faire parvenir les 
candidats qui pourraient se qualifier pour le prix Excelsior. La 
nomination se fera à l’intérieur des candidatures reçues. 

 

25. Varia Pas de varia  


